UNIVERSIDAD CATÓLICA SEDES SAPIENTIAE

FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES



Análisis de la función de la familia en Amoris Laetitia

TRABAJO ACADÉMICO PARA OPTAR EL TÍTULO DE SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN

AUTORA

Delia Lopinta Baca

ASESORA

Gissella Ana Flores Apaza

Lima, Perú

2024

METADATOS COMPLEMENTARIOS

Datos del autor **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Número de Orcid (opcional) Datos del asesor **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Número de Orcid (obligatorio) Datos del Jurado Datos del presidente del jurado **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Datos del segundo miembro Nombres **Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Datos del tercer miembro Nombres **Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad

Repositorio Institucional

Datos de la obra

Materia	
Campo del conocimiento OCDE	
Consultar el listado:	
Idioma (Normal ISO 639-3)	
Tipo de trabajo de investigación	
País de publicación	
Recurso del cual	
forma parte (opcional)	
Nombre del grado	
Grado académico o título	
profesional	
Nombre del programa	
Código del programa	
Consultar el listado:	



FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES REVISIÓN DEL TRABAJO ACADÉMICO SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN

ACTA Nº 191

Siendo las 11:00 a.m. del día 23 de enero de 2024, se inició el proceso de evaluación del Trabajo Académico de la egresada LOPINTA BACA, DELIA, cuyo título es "Análisis de la función de la familia en Amoris Laetitia" para optar el Título de Segunda Especialidad en Filosofía y Religión.

Habiendo concluido los pasos establecidos según el Reglamento de Grados y Títulos de la Universidad Católica Sedes Sapientiae para la modalidad de Trabajo Académico, el Jurado Calificador a horas 12:00 m. le dio el calificativo de:

APROBADO

Es todo cuanto se tiene que informar.

Milagritos Del Pilar Córdova López

Gissella Ana Flores Apaza

Miguel Eduardo Martínez La Rosa

Los Olivos, 23 de enero de 2024



Anexo 2

CARTA DE CONFORMIDAD DEL ASESOR(A) DE TRABAJO ACADÉMICO CON INFORME DE EVALUACIÓN DEL SOFTWARE ANTIPLAGIO

Ciudad, Lima 30 de enero de 2024

Señor, MIGUEL EDUARDO MARTINEZ LA ROSA Jefe del Departamento de Investigación Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades

Reciba un cordial saludo.

Sirva el presente para informar que el trabajo académico bajo mi asesoría, con título: Análisis de la función de la familia en Amoris Laetitia, presentado por LOPINTA BACA, DELIA (código de estudiante 2021102104 y DNI 23952899) para optar el título profesional/grado académico de SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN ha sido revisado en su totalidad por mi persona y **CONSIDERO** que el mismo se encuentra **APTO** para ser sustentado ante el Jurado Evaluador.

Asimismo, para garantizar la originalidad del documento en mención, se le ha sometido a los mecanismos de control y procedimientos antiplagio previstos en la normativa interna de la Universidad, **cuyo resultado alcanzó un porcentaje de similitud de 8** % (poner el valor del porcentaje).* Por tanto, en mi condición de asesor(a), firmo la presente carta en señal de conformidad y adjunto el informe de similitud del Sistema Antiplagio Turnitin, como evidencia de lo informado.

Sin otro particular, me despido de usted. Atentamente,

Gissella Ana Flores Apaza

DNI N°: 09976837

ORCID: https://orcid.org/0000-0002-6199-5203 Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades

* De conformidad con el artículo 8°, del Capítulo 3 del Reglamento de Control Antiplagio e Integridad Académica para trabajos para optar grados y títulos, aplicación del software antiplagio en la UCSS, se establece lo siguiente:

Artículo 8°. Criterios de evaluación de originalidad de los trabajos y aplicación de filtros

El porcentaje de similitud aceptado en el informe del software antiplagio para trabajos para optar grados académicos y títulos profesionales, será máximo de veinte por ciento (20%) de su contenido, siempre y cuando no implique copia o indicio de copia.

Índice

Introducción	4
Capítulo I: Planteamiento del problema	6
1.1. Planteamiento del problema	6
1.2. Pregunta de investigación	8
1.3. Objetivo de investigación	8
1.4. Justificación de la investigación	9
1.4.1. Justificación teórica	9
1.4.2. Justificación social	9
Capitulo II: Aproximación teórica	10
2.1. Antecedentes de la investigación	10
2.1.1. Antecedentes internacionales	10
2.1.2. Antecedentes nacionales	11
2.2. Aproximación temática	12
2.2.1.El sacramento del matrimonio	12
2.2.2. Amor y matrimonio	
2.2.3.La familia y la Iglesia	
2.2.4. Amoris Laetitia: exhortación del papa a la familia	17
Capitulo III: Metodología	19
3.1. Tipo de investigación	19
3.2. Nivel de investigación	19
3.3. Estrategias de búsqueda de información	19

3.4. Criterios de inclusión y exclusión	20
3.5. Bitácora	20
Capítulo IV: Conclusiones y recomendaciones	24
4.1. Conclusiones	24
4.2. Recomendaciones	25
Referencias bibliográficas	26

Introducción

La investigación trata del análisis de la función de la familia según la encíclica *Amoris Laetitia*. Así, se debe estar inmerso en la tarea de educar en la fe, convivir desde una perspectiva cristiana y educar. Con lo anterior, se comunica una verdad que ya está impregnada en el corazón: la vida es un don que Dios nos ha sido dando por su amor y misericordia, y que invita a cada persona a vivir en libertad. El papa Francisco (2018) exhortó a la adopción de niños; ya que ellos merecen un hogar, en especial a familias que no puedan procrear hijos.

Uno de los motivos para desarrollar este estudio fue resaltar la valoración de la función de la familia por medio de conceptos y teorías: será de ayuda a las familias. Otro motivo es la guía y ayuda para que las familias sepan de los lazos que las unen, que puedan tener entendimiento del amor de los unos a los otros y de las funciones que tiene cada miembro. Otra razón, las familias necesitan conocer el verdadero conocimiento de *Amoris Laetitia* que enseña a las familias a obedecer los mandatos de Dios, de formar una familia conforme lo manda por medio del matrimonio y respeto mutuo.

La metodología de este trabajo académico es de tipo básica, de nivel descriptivo y enfoque cualitativo. Toma en cuenta diversas estrategias de investigación como las fichas bibliográficas y los criterios de inclusión y exclusión para recopilar información en relación al tema de estudio.

A partir de lo anterior, la investigación se compone de cuatro capítulos:

En el capítulo I, se describen el planteamiento del problema, la pregunta de investigación, el objetivo y la justificación teórica y social.

En el capítulo II, se describen los antecedentes de la investigación y la aproximación teórica de acuerdo al tema.

En el capítulo III, se incluye el tipo de investigación, nivel de investigación, estrategias de búsqueda de información, los criterios de inclusión y exclusión y la bitácora.

En el capítulo IV, las conclusiones y las recomendaciones de la investigación, que responderán a los objetivos planteados en la investigación. Finalmente se presentan las referencias bibliográficas.

Capítulo I: Planteamiento del problema

1.1. Planteamiento del problema

La familia es la primera institución que educa a los hijos. Es la unidad esencial de la sociedad. Sin la familia; la sociedad no funcionaría; por ello, representa el esfuerzo coordinado de los tutores con la escuela como un trabajo inseparable entre estos: aspecto muy importante para el desarrollo del niño. Es fundamental centrarse en la coherencia de lo que vive el niño en su casa con lo que experimenta en el ambiente (Apolo, 2017). En tal sentido, el rol principal en la familia lo tienen los padres; ya que depende de ellos la unión, el respeto y los roles que tendrán los hijos.

Por otro lado, Ramos y Gonzales (2017) mencionan que "la familia es considerada como la primera y más importante institución socializadora. No es el único agente socializador, pero sí el más importante ya que es el primer agente el que sirve de referencia al niño" (p.34). Se da una significativa persistencia afectiva en el tiempo de vida del niño; por lo que es muy importante que la familia esté fortalecida, se promulguen los valores, haya respeto entre sí y ferviente amor para una mejor comprensión.

En ese sentido, la familia representa el primer contexto social que acoge al individuo e interviene en su inmersión social. Es el entorno en el cual se establece por primera vez el comportamiento saludable y donde se moldean inicialmente la cultura, los valores y las normas sociales. Constituye el medio natural y necesario para el desarrollo integral de sus miembros, principalmente los niños, niñas y adolescentes (Camino, 2020). Así, es necesario que todo lo mencionado se aprenda en la familia para que haya una mejor comprensión entre todos los miembros.

De la misma manera, la familia no solo debe preocuparse por la formación de valores; sino también por su salud mental y física. Este proceso se convierte en un medio que pueda incidir de

manera favorable o desfavorable en el proceso salud-enfermedad y siendo prioritario la atención primaria de salud, constituyendo así el primer componente de intervención preventiva y terapéutica. Es el más efectivo espacio de contención que tiene el individuo para tolerar las exigencias provenientes del proceso de su desarrollo, de los otros grupos e instituciones y de la vida social en la cual se encuentra inmerso (Brizuela et al., 2018).

Las familias están viviendo cambios sociales, económicos y de salud, principalmente, por los cambios de un nuevo siglo. Entonces, las familias también cambian; por ende, no existe un modelo de familia; si no estas van modificándose según va pasando el tiempo. Sin embargo, el estar bien de la familia es un aspecto importante para el futuro del mundo, en consecuencia, de la Iglesia. En este contexto, se ve una disminución en el número de matrimonios; por otro lado, crece el número de persona que viven solas y también llevan una vida de convivencia lo cual no es correcto caer en una situación de querer hacer lo que nos parece. Debemos ver el matrimonio como algo exclusivo, aportar valores y responder a la gracia que Dios nos ofrece (Ives y Ochando, 2020).

Por otro lado, en el Perú, las familias no siempre están constituidas solamente por padres, madres e hijos; sino también - producto de la migración, la desintegración familiar y la pobreza - existe la convivencia y las uniones no formales se da más en el matrimonio formal; por lo que, al formar una familia, esta trae grandes consecuencias como la falta de valores éticos y familias disfunciones. Es importante señalar que en los sectores socio económicos bajos, la convivencia es la que se ve con más frecuencia debido, quizá, al desconocimiento de los valores cristianos que ayuden a llevar una vida con el amor en el matrimonio de acuerdo con el llamado que hace la encíclica de *Amoris Laetitia*. Entonces se observa y se identifica a madres jóvenes obligadas a hacer una convivencia debido a un embarazo no planificado o debido al contexto que han experimentado antes con sus familias violentas y restrictivas. Por otro lado, se puede decir que hay

personas que deciden vivir solas y no se toma con responsabilidad la decisión de tomar el matrimonio como una unidad fuerte, llena de valores cristianos. La encíclica *Amoris Laetitia* presenta una saludable reacción mediante la cual hace un llamado a todos; para dar una propuesta para todas las familias cristianas a valorar los dones del matrimonio y de la familia (Giménez, 2020).

Sobre el matrimonio, el papa Francisco (2018) señala que es esencial promulgar el amor en la familia por medio de valores cristianos; ya que, está más allá del ámbito de las posibilidades esperar dinamizar un camino de devoción y entrega correspondiente; si no se vigoriza el desarrollo, la combinación y la extensión del amor íntimo y familiar. Sin duda, de la delicadeza de la ceremonia del matrimonio se espera, sobre todo

consumar el afecto por los compañeros". Aquí también, "podría tener la confianza suficiente para mover cielo y tierra; si no tengo amor, no soy nada. Podría dar todo lo que tengo en contribuciones y, sorprendentemente, dejarme quemar vivo; pero en la remota posibilidad de que no tenga amor, no soy nada. (1 Cor 13:2-3).

En ese sentido, el *Magisterio* del papa Francisco indica que la preparación matrimonial es la ayuda para ser efecto del don del sí, que sea para toda la vida y que previene matrimonios nulos. Entonces, se debe de prestar atención a la realidad que se está atravesando, no solo en este contexto; sino también en otros. El camino que el hombre recorre junto a la familia y matrimonio influye en todos los aspectos de la vida; por consiguiente, requiere un análisis.

1.2. Pregunta de investigación

¿Cuál es el rol de la familia desde el documento pontificio *Amoris Laetitia*?

1.3. Objetivo de investigación

Analizar cuál es el rol de la familia desde el documento pontificio Amoris Laetitia

1.4. Justificación de la investigación

1.4.1. Justificación teórica

El tema de estudio se justifica teóricamente porque describe el análisis de la función de la familia en *Amoris Laetitia* siendo este un amor que, en los lazos de familia, se formula como relación de amor de cuidar cada día; ya que, cura, sujeta, incita y se administra con finura a los términos del otro. Es importante describir cuáles son los roles de cada integrante de la familia y el impacto positivo que les puede traer. Así mismo, la investigación ayudará a tener una comprensión sobre el problema y contará como un antecedente para futuras investigaciones relacionadas al tema.

1.4.2. Justificación social

La investigación ayudará a conocer más sobre cómo llevar adelante una familia tomando en cuenta el amor en el matrimonio; ya que, de esta premisa partirá el análisis de la encíclica *Amoris Laetitia*. Esta ayudará a generar o concientizar a las familias jóvenes. También, permitirá incentivar a las familias en general, el conocimiento de la encíclica hacia el amor en el matrimonio y así garantizar el desarrollo de una familia basada en ella.

Capitulo II: Aproximación teórica

2.1. Antecedentes de la investigación

2.1.1. Antecedentes internacionales

Collazos (2019) en su tesis titulada La familia: referente personal y social una aproximación a la importancia de la familia en la construcción de relaciones interpersonales, desde la exhortación apostólica Amoris Laetitia; de la Pontificia Universidad Javeriana, tesis para alcanzar el grado de Carrea en Teología y Licenciatura en Teología. Tuvo el objetivo de investigar sobre algunos aspectos problemáticos de la realidad actual, analizados desde la teología; el método empleado fue un análisis sistemático de tipo cualitativo. Como resultado se supo que la familia es el ente más importante es la base de construcción de relaciones donde se aprende los valores, la comunicación, el respeto siendo Amoris Laetitia la perfecta guía para poder fortalecer los lazos de la familia y que empieza por medio del matrimonio. Concluyó que, desde la Exhortación Misionera del Papa Francisco: Amoris Laetitia: es importante sostener que la familia es la pieza atómica de un todo que es la sociedad, en la configuración de la familia no sólo intervienen los compañeros y los jóvenes, aunque éstos sean el medio; sin embargo, median otros círculos más amplios, como la familia mayor. Es vital, apremiante e insustituible dar a la familia el lugar que merece dentro de la paz eclesial, sin separaciones ni evasiones. De este modo, es innegable una sabiduría pacífica para distinguir los componentes que bendicen o no, el proselitismo y la consideración pacífica que impulsa un desarrollo de la familia, sin segregación ni prohibición.

Escobar (2020) en su tesis titulada Evangelización de las nuevas formas de familia en Colombia, en la perspectiva de Amoris Laetitia (Universidad Pontificia Bolivariana), tesis para optar al título de doctor en Teología. El objetivo fue el rol de la familia en Colombia desde la perspectiva de Amoris Laetitia. Para el desarrollo de la investigación se siguió el enfoque

metodológico inductivo, junto a una metodología de análisis documental, hermenéutico interpretativa; no obstante, si la familia ha tenido alguna ostentación y seguridad en el nivel establecido. UNICEF presenta cifras sobre la verdad actual de la familia a causa de peculiaridades sociales de maldad, necesidad y rechazo que exigen y solicitan que el universo del mundo erudito siga intentando hacer avanzar a las familias, particularmente a las más indefensas, un seguro más prominente y una admisión compulsiva a la equidad. El fin es que las sociologías en su manera de tratar el tema de la familia han sumado la percepción de la variedad en las diversas situaciones de las sociedades separadas a través de la investigación de varias peculiaridades que han sido examinadas desde varias sutilezas, esto ha permitido la confirmación de que en una sociedad multiétnica y multicultural. Por ejemplo, Colombia, la familia se ha ido uniendo como un fundamento plural y percibido en diferentes tipologías, con sus variadas personalidades y articulaciones en el ojo público.

2.1.2. Antecedentes nacionales

Méndez (2017) en su tesis titulada *La función educativa de la familia* de la facultad de Teología Pontificia y Civil de Lima, para optar el grado de licenciado en educación. Tuvo como objetivo hacer una reflexión sobre la función educativa de la familia. El método empleado fue el enfoque cualitativo, como instrumento se usó un análisis de la exhortación apostólica. Como resultado se supo que la familia asume un papel principal durante el tiempo dedicado a transformar a sus individuos más jóvenes en personas aptas para participar decididamente en la existencia de la sociedad; de ahí la importancia de la manera en que ejerce su capacidad instructiva; razona que los acontecimientos recientes nos invitan a reflexionar sobre lo que está ocurriendo con las familias en el planeta. El examen de esta circunstancia actual no debería llevarnos al cinismo o a la tristeza; en realidad, debería impulsarnos a extender y observar el secreto del matrimonio y de la familia

dirigido por el resplandor de la Esencia de Dios, que ilumina la historia. De lo que se tiende a inducir que las relaciones funcionarán positivamente suponiendo que se dejen decir por la Esencia de Dios y vean la integridad de Dios.

Según Huallpa (2020), en su tesis intitulada *Rol de la familia en el rendimiento académico* de los estudiantes del 4° grado de secundaria en la I E Sagrado Corazón de Jesús Tinki-distrito de Ocongate- Quispicanchi-2020 de la Universidad Nacional De San Antonio Abad Del Cusco, tesis para optar el grado de licenciado en Educación Secundaria en la especialidad Ciencias Sociales. Tuvo como objetivo establecer cuál es la relación del rol de la familia en el rendimiento académico de los estudiantes. El tipo de investigación fue descriptivo correlacional, los instrumentos usados fueron el cuestionario y las encuestas. En cuanto a los resultaos, la disposición básica del individuo requiere el interés de los especialistas de la formación, la familia es la escuela primaria donde los jóvenes y adolescentes se familiarizan con las cualidades fundamentales y con la forma de relacionarse con los demás. Se presumía que las familias satisfacen sus capacidades de forma normalizada, sin elevar ni rebajar la ejecución escolar de los alumnos. En consecuencia, se observa que existen carencias y ausencia de ayuda por parte de los tutores en el aprendizaje de sus hijos, debido a factores laborales, entre otros puntos de vista. Se concluyó que la incidencia de la familia en el aprendizaje es vital para que los alumnos tengan una gran ejecución escolar.

2.2. Aproximación temática

2.2.1. El sacramento del matrimonio

La familia es la imagen de Dios que realza el amor entre personas. En la inmersión, la voz del Papá llamó a Jesús el Niño más querido, y en esta adoración podemos percibir la Esencia de Dios Jesús, que lo acomodó todo en sí y recuperó al hombre de la transgresión, acreditando la función familiar y el matrimonio, su estructura única, sino que, además, suscitó la unión con una

consagrada indicación de su adoración por la Congregación. En el linaje condesciende, reunida en Cristo, se refleja el retrato y similitud de la Trinidad predilecta secreto del que mana todo afecto genuino. De Cristo, a través de la Congregación, el matrimonio y la familia obtienen la elegancia importante para dar testimonio de la Buena Nueva de la adoración de Dios (Brizuela et al. 2018).

El deleite del afecto vivido en familia es, además, el deleite de la Congregación, a pesar de los numerosos indicios de emergencia matrimonial, el anhelo de familia sigue vivo más que todo en jóvenes y esto persuade a la Congregación. A causa de este deseo, la función de la cristiandad en la familia es una noticia verdaderamente edificante (Gn. 2, 18). En el Evangelio de Marcos se confirma la alianza hecha en el matrimonio, Dios pone de manifiesto y revela y, a su vez, pone de manifiesto el rol que cada uno ocupa en este lazo idéntico, que excluye los pensamientos adaptados que causan inestabilidades entre las partes, Para Pablo se muestra muy de acuerdo con lo importante que es el matrimonio y el respeto mutuo el matrimonio e invita al hombre a dar cumplimiento de sus obligaciones como cónyuges sean recíprocos (Ocampo, 2018).

2.2.2. Amor y matrimonio

Todo lo que se ha dicho no es suficiente para mostrar la Buena Nueva del matrimonio y de la familia si no nos detenemos particularmente a hablar del afecto. Porque no podemos sostener una excursión de devoción y entrega compartida en el caso de que no animemos el desarrollo, la solidificación y la extensión del amor íntimo y familiar. Sin duda, se espera que la delicadeza de la ceremonia del matrimonio sea lo más importante para consumar la adoración por los compañeros de vida. (1 Co 13,2-3). Mas, aunque el matrimonio sea de institución divina por su misma naturaleza, con todo, la voluntad humana tiene también en él su parte, y por cierto nobilísima, porque todo matrimonio, en cuanto que es unión conyugal entre un determinado hombre y una determinada mujer, no se realiza sin el libre consentimiento de ambos esposos, y este acto libre de

la voluntad, por el cual una y otra parte entrega y acepta el derecho propio del matrimonio (Ef. 5, 25-26).

Aquí, también, se aplica que podría tener confianza suficiente para mover cielo y tierra; en el caso de que no tenga amor, no soy nada. Podría circular en contribuciones generalmente que tengo y, sorprendentemente, dejarme chamuscar vivo; en el caso de que no tenga amor, no soy nada. Pero la palabra «amor», una de las más utilizadas, aparece muchas veces desfigurada. Este documento ve el amor y matrimonio como un camino de que los esposos sean fieles y su entrega sea total, para esto debemos animar el desarrollo, afirmación y que este amor conyugal y familiar sea profunda. Por lo tanto, el sacramento está vista a afinar el amor de los cónyuges; la fe también es importantísima para lograr este amor tan grande, el amor de los cónyuges.

Lo que San Agustín llama con propiedad constancia en la virtud prospera tanto más eficaz y significativamente más encantadora y honorablemente cuando pensamos en otro proceso vital del pensamiento, para ser específicos, el amor íntimo, que penetra cada una de las obligaciones de la vida de la pareja casada y tiene una respetabilidad específica en el matrimonio cristiano: Requiere que siempre estén juntos por un específico amor sagrado, no adulterado, solitario; que se amen el uno al otro no como mujeriegos, sino más bien como Cristo adoró a la Congregación, pues esta regulación dio el Misionero cuando dijo: "Esposos, amad a vuestras esposas como Cristo adoró a la Congregación (Ef. 5, 25-26). Con este mismo amor es menester que se concilien los restantes derechos y deberes del matrimonio, pues no sólo ha de ser de justicia, sino también norma de caridad aquello del Apóstol: "El marido pague a la mujer el débito; y, de la misma suerte, la mujer al marido (Ef. 5, 22-23).

El amor no es más que un anhelo característico de asociación carnal para la conservación de la especie, y a ojos de la opinión pública no puede realizarse realmente sin un matrimonio

genuino. No se puede decir con mayor lucidez: la principal estructura socialmente concedida para llevar a término la conexión afectiva entre un hombre y una mujer comprende el establecimiento de una familia a través del matrimonio, razón, como probablemente sabemos, difícil de alcanzar. Este desajuste daba lugar a un caleidoscopio de comportamientos que configuran la historia social del amor en Occidente (Buendía, 2018).

2.2.3. La familia y la Iglesia

La Congregación es un conjunto de familias, continuamente enriquecido por la existencia de todas las casas de culto propias. De este modo, por la prudencia de la santa observancia del matrimonio por los ideales de la ceremonia del matrimonio cada familia se convierte, a todas las expectativas y propósitos, en una realmente grande para la Congregación. Desde este punto de vista, será también positivamente un don significativo para la Congregación de hoy pensar en la correspondencia entre la familia y la Congregación: la Congregación es grande para la familia, la familia es grande para la Congregación. Custodiar este don sacramental del Señor corresponde no sólo a la familia individualmente sino a toda la comunidad cristiana (Francisco, 2018).

La familia es pues considerada como la familia de Dios, es nuestro padre que nos da la gran oportunidad de participar en la vida Divina y con María la madre de Dios todos debemos extender este Espíritu de familia, tomando así a cada hombre y mujer como parte integrante de esta gran familia de Dios. La concepción de la familia tiene mucho que ver con el modelo matrimonial, influenciado desde siempre por la Iglesia católica y reafirmada por el Estado, basándose en un modelo monogámico y patriarcal que rechaza y persigue los comportamientos sexuales que se apartan del orden social establecido (Argandoña, 2019).

La Iglesia, iluminada por la fe, que le da a conocer toda la verdad acerca del bien precioso del matrimonio y de la familia y acerca de sus significados más profundos, siente una vez más el

deber de anunciar el Evangelio, esto es, la «buena nueva», a todos indistintamente, en particular a aquellos que son llamados al matrimonio y se preparan para él, a todos los esposos y padres del mundo. (Juan Pablo II, 2020). Aquí la encíclica, nos da a conocer mediante Pablo que se debe comprender paciencia como la palabra de amar y esta debe estar presente en hacer el bien, y a la vez se vive una alegría inmensa cuando realizas obras que eso es lo que desea Dios, sin escatimar, sin reclamar, sin esperar y de manera incondicional. La familia, en los tiempos actuales, ha soportado tal vez como ningún otro establecimiento, el ataque de los cambios expansivos, significativos y rápidos de la sociedad y de la cultura. Numerosas familias sobreviven a lo que está ocurriendo y, al mismo tiempo, se mantienen fieles a las cualidades que constituyen el fundamento de la organización familiar. Otras tienen una visión insegura y disuadida de su trabajo y, sorprendentemente, en una condición de incertidumbre u olvido sobre un significado y una realidad definitivos de la vida íntima y cotidiana. Y otros, ante diferentes circunstancias de injusticia, se ven impedidos de comprender sus libertades básicas.

La Congregación, es testigo de que el matrimonio y la familia forman uno de los productos más valiosos en toda la creación, que es de ayuda para las personas que, viendo definitivamente el valor del matrimonio y de la familia, buscan vivirlo con confianza; a cada una de las personas que, en medio de la vulnerabilidad o de la tensión, buscan la realidad; y a cada una de las personas a las que se impide injustificadamente vivir con oportunidad su propio proyecto familiar. Apoyando lo anterior, edificando la última opción y ayudando a las demás, la Congregación ofrece su apoyo a todas y cada una de las personas preocupadas por la predeterminación del matrimonio y de la familia. De manera especial se dirige a los jóvenes que están para emprender su camino hacia el matrimonio y la familia, con el fin de abrirles nuevos horizontes, ayudándoles a descubrir la belleza y la grandeza de la vocación al amor y al servicio de la vida. (Juan Pablo II, 2020)

La familia es uno de los más afectados por todos los problemas que el mundo está viviendo, sin embargo, ella se mantiene firme en sus valores gracias a la Fe y a la iluminación del Espíritu Santo, pero hay familias que sienten duda, no goza de la libertad y viven injusticias entonces la iglesia es aquella que va a salvar a la familia, dedicándose a los jóvenes a conocer nuevos caminos y revelar una digna y perfecta en favor del amor.

2.2.4. Amoris Laetitia: exhortación del papa a la familia

La Congregación rechaza enérgicamente las mediaciones coercitivas del Estado para la contracepción, la purificación e incluso la eliminación del feto. Estas acciones son inadecuadas inclusive en zonas rígidas; sin embargo, es sorprendente que los legisladores las autoricen igualmente en ciertas naciones que experimentan el horror de esta tasa excepcionalmente baja. Como han planteado los ministros de Corea, esto es actuar de forma desconectada y desentenderse de la propia obligación, añade. En este sentido, anima a las familias que no pueden tener hijos a que adopten y sean magnánimos y abran su amor matrimonial para recibir a quienes están privados de un adecuado contexto familiar (Francisco, 2018).

Así mismo, anima a los tutores a no inmiscuirse en la vida de sus hijos; ya que, según él, la fijación no es instructiva, independientemente de que la vigilancia sea vital. La fijación no es instructiva, y es inimaginable esperar tener el control sobre cada una de las circunstancias por las que puede pasar un joven. Francisco señaló que la familia no puede dejar de pretender ser un lugar de ayuda, de apoyo, de dirección para los jóvenes y sugirió que "no debemos dejar de preguntarnos quién es el responsable de darles diversiones, quién entra en sus habitaciones a través de los biombos". Por lo general, hay una exigencia de vigilancia (Francisco, 2018)

Francisco también señala que la unión elitista y constante entre un hombre y una mujer satisface una capacidad amistosa plena. Además, advierte sobre el impacto que los medicamentos

o las apuestas tienen en la familia. Es inconsciente pensar que la desorganización de la familia como cultura característica establecida sobre el matrimonio sea algo que favorezca a la sociedad. Francisco cree que debemos reconocer la gran variedad de situaciones familiares que pueden brindar cierta estabilidad, pero las uniones de hecho o entre personas del mismo sexo, no pueden equipararse sin más al matrimonio (Francisco, 2018). La satisfacción del afecto que se experimenta en los linajes es siempre la alegría de la Iglesia. Como han indicado los Padres sinodales, a pesar de las numerosas señales de crisis del matrimonio, el deseo de familia permanece vivo, especialmente entre los jóvenes, y esto motiva a la Iglesia como respuesta a ese anhelo el anuncio cristiano relativo a la familia es verdaderamente una buena noticia (Camino, 2020).

Capitulo III: Metodología

3.1. Tipo de investigación

La investigación es de tipo básica cuyo objetivo es desarrollar la reproducción de nuevos estudios indiscutibles, en base a estudios hipotéticos que manifiestan los compendios de los fenómenos y sucesos visibles. Según Hernández et al. (2018), la investigación básica es aquella que amplifica la realidad del fenómeno por medio de la interrelación de su contexto a estudiar.

La investigación básica trata de recopilar información de diferentes fuentes, es indagación de diferentes fuentes, extraer la información más importante para ejecutar el estudio. En este sentido, este trabajo académico busca información teórica de manera sistematizada sobre la función de la familia de acuerdo a las enseñanzas de la encíclica *Amoris Laetitia*.

3.2. Nivel de investigación.

La investigación es de nivel descriptivo, en este sentido Hernández et al. (2014) mencionan que la investigación descriptiva es aquella que describe hechos, situaciones en un tiempo determinado. Para Bernal (2016), es la descripción de un hecho natural que no fue manipulado analizando los hechos para la obtención de resultados. En ese sentido, la investigación es descriptiva; ya que, describirá por medio de conceptos y teorías el análisis de la función de la familia en *Amoris Laetitia*.

3.3. Estrategias de búsqueda de información

Con respecto a las estrategias, se usó como técnica las fichas bibliográficas y gestores bibliográficos como Google académico, SUNEDU, CONCYTEC, así como tesis y revistas. Las palabras claves para la búsqueda de información fueron "función de la familia", "la familia cristiana" y "Amoris Laetitia".

3.4. Criterios de inclusión y exclusión

Criterios de inclusión	Criterios de exclusión
Filtro de palabra clave: Se incluyeron las	Filtro de palabra clave: Se
palabras: familia, matrimonio, amor, Amoris	excluyeron las palabras: sacramentos,
Laetitia.	creencias, filosofías.
Idioma: Fueron aceptadas todas las	Filtro por idioma: No se consideraron
investigaciones en castellano.	documentos en otro idioma.
Temporalidad: Se incluyeron	Temporalidad: Investigaciones
investigaciones no mayores a 8 de años de	mayores a 8 de años de antigüedad,
antigüedad, excepto documentos eclesiales.	excepto documentos eclesiales.
Fuentes de información: Google	Fuentes de información: Se obvio
académico, repositorios, SUNEDU, Alicia	sacar la información de fuentes no
CONCYTEC, Dialnet entre otros.	confiables.
Línea de investigación: Se consideró la	Línea de investigación: No se
línea de investigación de Filosofía y	consideró otra línea de investigación
Religión.	que no sea de Filosofía y Religión.

3.5. Bitácora

Tipo de fuente	Artículo	Gestor bibliográfico	Universidad Autónoma de Madrid
Título	Libros de la corte	Año de publicación	2021
Autor	Arroyo Ana.	Vol. pp. ISSN	Vol., 1(22) 513 1989-6425
URL: https://doi	org/10.15366/ldc2021.13.22		

Tipo de fuente	Encíclica		Gestor bibliográfico	Vatican.va
Título	Exhortación Postsinodal Lætitia	Apostólica Amoris	Año de publicación	2020
Autor	Juan Pablo II			
IIDI .				

URL:

http://www.vatican.va/content/dam/francesco/pdf/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20160319_amoris-laetitia_sp.pdf

Tipo de fuente	Artículo de revista	Gestor bibliográfico	Redalyc
Título	Los retos de las familias acompañantes a la luz de la exhortación apostólica Amoris Laetitia	Año de publicación	2020
Autor	Brizuela Gudelia. , González Carlos. , González Ysael. , & Sánchez Delia.	Vol. pp.	25 (4) 982-1000,

HRI.

 $\frac{https://www.redalyc.org/journal/3684/368468848015/html/\#:\sim:text=Los\%20valores\%20}{familiares\%20son\%20el,de\%20uni\%C3\%B3n\%2C\%20respeto\%20y\%20confianza.}$

Tipo de fuente	Tesis	Gestor bibliográfico	Repositorio U. Católica Trujillo Benedicto XVI
Título	Matrimonio Católico Hoy: Una aplicación pastoral para las familias a la luz de "Amoris Laetitia"	Año de publicación	2017
Autor	David Cabezas Pedro	pp.	60
IIRI • www vatio	can va/content/dam/francesco/n	df/anost_exhortation	ons/documents/papa_

URL: www.vatican.va/content/dam/francesco/pdf/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20160319_amoris-laetitia_sp.pdf

Tipo de fuente	Tesis	Gestor bibliográfico	Repositorio U. Nacional de San Antonio Abad del Cusco
Título	La incidencia de los diarios El Sol y El Diario del Cusco en la misión evangelizadora del arzobispado durante el año 2018 en el distrito del Cusco	Año de publicación	2017
Autor	Cruz, Mario Huamani Carlos.	pp.	92

URL: https://repositorio.unsaac.edu.pe/handle/20.500.12918/5625

Tipo de fuente	Libro	Gestor bibliográfico	Google académico
Título	Al final vence el amor: para llevar a la práctica la Exhortación Amoris Laetitia sobre el amor en el matrimonio y en la familia	Año de publicación	2017
Autor	Sarmiento Augusto.	pp. ISBN	136 978-84-313-3160-3

URL: https://www.torrossa.com/es/resources/an/4357056

Tipo de fuente	Libro	Gestor bibliográfico	Google académico
Título	¿Es la paciencia una virtud apropiada para un directivo?	Año de publicación	2019
Autor	Argandoña Antonio	ISBN	9788431331771

URL: https://media.iese.edu/research/pdfs/WP-1227.pdf

Tipo de fuente	Tesis	Gestor bibliográfico	Repositorio Javeriana
Título	La familia: referente personal y social una aproximación a la importancia de la familia en la construcción de relaciones interpersonales, desde la exhortación apostólica Amoris Laetitia	Año de publicación	2019
Autor	Collazos Elkin.	pp.	80

URL: https://repository.javeriana.edu.co/handle/10554/47270

Tipo de fuente	Tesis	Gestor bibliográfico	Repositorio Universidad Pontificia Bolivariana
Título	Evangelización de las nuevas formas de familia en Colombia, en la perspectiva de Amoris Laetitia	Año de publicación	2020
Autor	Escobar Ricardo.	pp.	254
URL: https://repository.upb.edu.co/handle/20.500.11912/6091			

Capítulo IV: Conclusiones y recomendaciones

4.1. Conclusiones

Primera. La parroquia es la indicada en contribuir con la pastoral familiar con el fin de lograr una formación con parejas casadas y que cooperen con los sacerdotes al servicio de las familias. Así, las que no puedan tener hijos; la adopción es un medio para dar amor para un adecuado contexto familiar.

Segunda. Es esencial fomentar económica y vitalmente a las familias en el ojo público en general; ya que, es un instrumento para cultivar la acción importante para hacer la información, los avances y el respaldo fundamental para un buen desarrollo.

Tercera. El amor no es más que un anhelo característico de asociación licenciosa para la protección de la especie y a la vista del público: no puede hacerse genuinamente sin matrimonio real. La principal estructura socialmente concedida para llevar a término la conexión afectiva entre un hombre y una mujer comprende el establecimiento de una familia a través del matrimonio.

Cuarta. La Congregación rechaza enérgicamente las mediaciones coercitivas de la contracepción, la purificación e incluso la interrupción precoz del embarazo. Del mismo modo, la familia no puede dejar de ser una posición de ayuda, apoyo y dirección para los jóvenes: solo la unión restrictiva y constante entre un hombre y una mujer satisface una plena capacidad amistosa.

4.2. Recomendaciones

Primera. Los matrimonios que no pueden tener hijos; puedan adoptar y dar amor al niño que lo necesite

Segunda. Las familias opten por aplicar los fundamentos de la encíclica *Amoris Laetitia* para el desarrollo sostenible de la sociedad y fomentar el amor con los demás.

Tercera. Las familias deben de tener respeto, los unos a los otros y paciencia para que practiquen el perdón, para la unidad familiar.

Cuarta. Los conyugues deben unirse de forma natural y así cumplir una función social integra.

Referencias bibliográficas

- Apolo, G. (2017). Funcionalidad familiar y su relación con conductas de riesgo en los estudiantes del Colegio Ciudad de Portovelo [Tesis de maestria, Universidad Nacional De Loja] https://dspace.unl.edu.ec/jspui/bitstream/123456789/19579/1/TESIS%20GIANELA%20 APOLO.pdf
- Argandoña, A. (9 de Julio de 2019). ¿Es la paciencia de una virtud apropiada para un directivo?.

 IESE. https://media.iese.edu/research/pdfs/WP-1227.pdf
- Arroyo, A. (2021). Libros de la corte. Universidad Autónoma de Madrid. https://doi.org/10.15366/ldc2021.13.22
- Bernal, C. (2016). Metodologia de la investigacion. Pearson.
- Brizuela, G., González, C., González, Y., y Sánchez, D. (2018). La educación en valores desde la familia en el contexto actual. *Anuario de teología católica*, 4, 982-1000. https://www.redalyc.org/journal/3684/368468848015/html/#:~:text=Los%20valores%20f amiliares%20son%20el,de%20uni%C3%B3n%2C%20respeto%20y%20confianza
- Buendía, C. (2018). *Actas del I y II congreso Amoris Laetitia: el Magisterio de papa Francisco*. http://repositorio.ucss.edu.pe/bitstream/handle/UCSS/529/Lino_Buendia_congreso_FE_0 5_2018.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Cabezas, D. (2017). *Matrimonio Católico hoy, una aplicación pastoral para las familias a la luz de Amoris Laetitia* [Tesis de licenciado en teología, Universidad Católica De Trujillo Benedicto XVI]. https://repositorio.uct.edu.pe/handle/123456789/744
- Camino, L. (2020). Intervención de los padres de familia en la formación ética de sus hijos adolescentes y jóvenes. Digital.

- https://books.google.com.pe/books?id=w94GEAAAQBAJ&printsec=frontcover&dq=Formaci%C3%B3n+%C3%A9tica+de+los+hijos&hl=es&sa=X&redir_esc=y#v=onepage&q=Formaci%C3%B3n%20%C3%A9tica%20de%20los%20hijos&f=false
- Collazos, E. (2019). La familia: referente personal y social una aproximación a la importancia de la familia en la construcción de relaciones interpersonales, desde la exhortación apostólica Amoris Laetitia [Tesis de Licenciatura, Pontificia Universidad Javeriana]. https://repository.javeriana.edu.co/bitstream/handle/10554/47270/LA%20FAMILIA.%20 REFERENTE%20PERSONAL%20Y%20SOCIAL..pdf?sequence=2&isAllowed=y
- Cruz, M. y Huamán, C. (2020). *La incidencia de los diarios el Sol y el diario el Cusco en la misión evangelizadora del Arzobispado durante en año 2018 en el distrito de Cusco*[Tesis de Licenciatura, Universidad San Antonio Adad del Cusco]

 http://repositorio.unsaac.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12918/5625/253T20200358_TC.

 pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Escobar, R. (2020). Evangelización de las nuevas formas de familia en colombia, en la perspectiva de Amoris Laetitia [Tesis de Licenciatura, Universidad Pontificia Bolivariana].https://repository.upb.edu.co/bitstream/handle/20.500.11912/6091/Evangeliz aci%C3%B3n%20de%20las%20nuevas%20formas%20de%20familia%20en%20Colomb ia%2C.pdf?sequence=1&isAllowed=y

Francisco. (2018). Exhortación Apostólica Postsinodal del santo padre.

Francisco (2020). Amoris Laetitia. Exhortación Apostólica Postsinodal del Sumo Pontífice Francisco.

https://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20160319_amoris-laetitia.html

- Giménez, V. (2020). *La Religión Ante Los Problemas Sociales*. CLACSO. http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/gt/20200604051639/Beliveau-La-religion.pdf
- Hernández, R., Fernández, C., y Baptista, M. (2014). *Metodologia de la investigacion*. Mg Graw Hill.
- Huallpa, G. (2020). Rol de la familia en el rendimiento académico de los estudiantes del 4° grado de secundaria en la I E Sagrado Corazón de Jesús Tinki-distrito de Ocongate-Quispicanchi-2020 [Tesis licenatura en educacion, Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cusco]. https://repositorio.unsaac.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12918/5446/253T20200238_T C.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Ives, L., y Ochando , G. (2020). *Cambios sociales en la familia, la escuela y la sociedad. Su influencia en el desarrollo. Papel del pediatra*. https://www.cursopsiquiatriasema.com/tema-15-cambios-sociales-en-la-familia-la-escuela-y-la-sociedad-su-influencia-en-el-desarrollo-papel-del-pediatra/
- Juan Pablo II (2020). *Exhortación Apostólica Familiaris Consortio*. https://www.vatican.va/content/john-paul-ii/es/apost_exhortations/documents/hf_jp-ii_exh_19811122_familiaris-consortio.html
- Méndez , M. (2017). *La función educativa de la familia* [tesis de licenciatura, Teología Pontificia y Civil de Lima]. https://repositorio.ftpcl.edu.pe/bitstream/handle/FTPCL/373/373.pdf?sequence=1&isAllowed=y

Ramos , Y. y González , M. (2017). Un acercamiento a la función educativa de la familia.

Medicina general integral, 33(1).

https://revmgi.sld.cu/index.php/mgi/article/view/258/127

Sarmiento, A. (2017). Por amor y para amar. Ediciones Universidad de Navarra.